

XV Encuentro de Estudiantes de Historia. Departamento de Historia, Facultad de Ciencias Humanas y Económicas, Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín, 2016

El XV Encuentro de Estudiantes de Historia (EEH) *Configuraciones territoriales: identidades, apropiaciones y representaciones en América* se realizó en la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín, los días 7, 8 y 9 de septiembre de 2016, con el objetivo de construir un espacio propicio para el aprendizaje, el diálogo y el debate entre estudiantes de Historia y otras áreas afines, en torno a los procesos territoriales, pasados y contemporáneos, y a las formas en las cuales se configuran y reconfiguran los territorios y las identidades en ellos sustentadas.

Desde su creación en el 2002 (bajo el nombre de Foro de Estudiantes de Historia), el Encuentro (cuyo nombre tomó en el 2006) se ha enfocado en el abordaje de temas de diversa índole, pero ha mantenido el propósito de congregar investigaciones y reflexiones dentro de la disciplina y campos afines. Para esta versión el comité contó con la asesoría de la docente Lina Marcela González Gómez, debido a su trayectoria investigativa en el tema que se desarrolló en el evento, y un comité organizador compuesto por los estudiantes Laura Jiménez Ospina, Laura Posada Gómez, Kelly Acevedo Zapata, Mónica Montoya Hurtado y Andrés Herrera Pareja. Este último propuso, además, la creación de un cine-foro denominado *Cine y territorio*, el cual se realizó diariamente una vez finalizadas las mesas, para tratar escenarios de alcance nacional e internacional a través de la presentación de las películas: La playa D.C (Juan Andrés Arango, 2012), Güeros (Alonso Ruiz, 2014) y Mandarinas (Zaza Urushadze, 2013) comentadas respectivamente por el docente Álvaro Andrés Villegas y los estudiantes de pregrado Andrés Herrera e Isaac Montoya López.

Para la realización del evento recibimos un total de 27 ponencias regionales, nacionales e internacionales, las cuales fueron sometidas a la evaluación de docentes y estudiantes de posgrado de Facultad de Ciencias Humanas y Económicas conocedores de los temas específicos sobre las cuales versaban. Los pares que participaron fueron los siguientes: Gabriel Cabrera, Andrés Villegas, Lina González, Miguel Ángel Ruiz, Juan David Montoya, Gonzalo Manrique, Felipe Gutiérrez, Orián Jiménez, Juan José Velásquez y Luis Felipe Vélez. Se eligieron 13 ponencias organizadas en cinco mesas temáticas: "Narrativas del paisaje"; "Fronteras: Límites, transiciones e identidades"; "Territorios, poderes y conflictos"; "Naturaleza, paisaje y cultura en la formación de los Estados nacionales"; y "Experiencias territoriales contemporáneas". Los comentarios fueron realizados por los docentes de la Facultad, Manuel Bernardo Rojas, América Larraín y Alberto Castrillón, y por los estudiantes de posgrado Luis Miguel Pardo y David Santiago Pineda

El evento acogió la asistencia y participación de 232 personas. La apertura estuvo a cargo del decano encargado Darío Acevedo y de la profesora Lina González. Para las conferencias magistrales contamos con la presencia de las docentes Luciana Murari, de la Pontificia Universidad Católica de Rio Grande del Sur, quien habló sobre "Los rastros del misterio en la selva de la utopía: aventuras amazónicas en la literatura brasileña de los años 1920 y 1930", y de Claudia Leal, profesora de la Universidad de los Andes, quien expuso sobre la "Reserva Biológica de la Macarena: contradicciones en la construcción territorial del Estado en las fronteras". Además el EEH contó con la conferencia del ponente José Nevardo García, director del Museo Histórico de El Peñol, y una exposición fotográfica de Juan Fernando Mesa Villa en la biblioteca Efe Gómez, que bajo el título de "El Peñol, un pueblo con voluntad de vivir" reforzó la exposición sobre la historia de El Peñol y su proceso de reconfiguración territorial.

El evento se abrió un espacio para la presentación de la convocatoria del XVIII Congreso Colombiano de Historia y los proyectos de estudiantes de la revista *Quirón* y la revista *Ainkaa* con el objetivo del fortalecer la visibilidad de la producción académica de los estudiantes de Historia y Ciencia Política, respectivamente. Asimismo contamos con el apoyo del Instituto Colombiano de Antropología e Historia (ICANH); Todo en Artes; Oona pastelería bioartesanal; El Centro Editorial de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas de la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín; y de la revista *Historia y Sociedad* del Departamento de Historia de la misma institución.

En la presente versión del EEH se hizo por primera vez el reconocimiento de la labor a los organizadores –labor que es tanto académica como logístico-administrativa y comunicacional– a través de la asignación de una Práctica Académica Especial (PAE). De igual manera se inició la articulación de las actividades del Encuentro de Estudiantes de Historia con las de la revista *Quirón*, por medio de la publicación de un número o separata especial en el que se recogen las memorias del evento.

Agradecemos a todas las personas que nos apoyaron, a los evaluadores, comentaristas, asistentes, colaboradores, docente asesora y, en especial, a los ponentes cuyos trabajos e investigaciones son el músculo del Encuentro. El trabajo en esta clase iniciativas ha servido para fomentar las discusiones académicas entre profesores y estudiantes y hacer visibles los primeros ejercicios investigativos de estos; la discusión de temas de interés histórico es vital para cultivar y formar a los profesionales e investigadores del futuro que inician con una ponencia. Por este motivo es tan importante seguir recibiendo el apoyo de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas, de los profesores y de los estudiantes a quienes en nombre del comité organizador del XV EEH extendemos la invitación para seguir haciendo posible y visible nuestro evento.

Kelly Carolina Acevedo Zapata
Estudiante de Historia
Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín
Miembro del XV EEH
Correo electrónico: kcacevedoz@unal.edu.co.